

Lundi 25 novembre 2024

COMMUNIQUÉ DE SOUTIEN

« Un peuple sans culture est un peuple sans âme » Anthony Biakolo

Nous, professionnel·les de l'audiovisuel et du cinéma réunis dans l'association Films en Bretagne, tenons à exprimer notre soutien indéfectible à La Plateforme - Pôle cinéma audiovisuel des Pays de la Loire, et souhaitons nous mobiliser auprès de l'ensemble des structures culturelles mises en grave danger par les coupes budgétaires voulues par la Région Pays de la Loire.

Ces annonces s'inscrivent dans un contexte de forte contrainte budgétaire pour les Régions, conséquence directe de la baisse des dotations de l'État. Nous sommes conscient·es des difficultés rencontrées par les collectivités pour gérer les efforts imposés, mais nous dénonçons la brutalité, l'ampleur et une certaine mauvaise foi dans les coupes annoncées.

Les déclarations de la Présidente de Région avaient donné le ton. Le 12 novembre, sur X, Christelle Morançais a comparé le secteur culturel à un "monopole intouchable, très politisé". Dans la foulée, La Plateforme s'est vu informer par téléphone d'une baisse de 50 % de sa subvention 2025 et un désengagement total de la Région en 2026. D'autres n'ont reçu qu'un SMS en guise de préavis.

Parmi les structures les plus touchées se trouvent le Festival des 3 Continents, le Festival du Cinéma Espagnol et le Festival Premiers Plans d'Angers, trois manifestations culturelles majeures qui participent au rayonnement et au dynamisme économique de la Région.

Ces coupes arbitraires menacent, à très court terme, les emplois de nombreuses structures qui ne pourront plus assurer les missions pour lesquelles elles étaient reconnues et plébiscitées par la force publique. Pire, certaines pourraient ne pas s'en relever, ce qui aurait un impact sévère pour les citoyen·nes du territoire, en fragilisant grandement le lien social que la culture permet d'engager. Ces décisions auront des conséquences à long terme. Il s'agit ni plus ni moins d'un aveu : la culture des diversités dérange, et ces restrictions budgétaires sonnent comme une aubaine pour régler des comptes. On devine sans peine quel parti politique se frotte les mains alors qu'on lui prépare son lit sans qu'il ait même eu besoin de le demander.

Nous nous inquiétons également des conséquences possibles pour la formation. La région Pays de la Loire est un vivier d'écoles reconnues : BTS Audiovisuel de Montaigu, Ciné-Sup & CinéCréatis à Nantes, Studio M à Angers... Nous, professionnel·les du cinéma et de l'audiovisuel en Bretagne, savons l'importance de la structuration des savoir-faire en dehors de la Région Ile-de-France.

Car oui, derrière les budgets des actions éducatives et culturelles se tiennent des acteur·ices essentiel·les du quotidien. Couper leurs financements, c'est porter un coup mortel à leur travail et tuer à petit feu le développement social et humain sur le territoire.

Au même titre que la culture, le sport et la vie associative sont des compétences non obligatoires de la Région ; elles subissent pareillement ce désengagement financier et politique inédit.

Mais alors, à qui revient cette compétence, de soutenir ce qui nous lie ?

Fragiliser les racines locales du tissu associatif qui forme et fédère les citoyen·nes, c'est empêcher l'exercice des droits culturels de chacun·e et l'émancipation de toutes et tous.

Nous dénonçons enfin la mauvaise foi de la présidente de la Région Pays de la Loire qui questionne *“la pérennité d'un système qui, pour exister, est à ce point dépendant de l'argent public”* surtout lorsque cet *“argent public n'existe plus”*. C'est ignorer que l'argent public sert à amorcer une formidable chaîne de valeur. Oui, nous rapportons *“un pognon de dingue”* !

Ces décisions, si elles sont appliquées, auront des conséquences désastreuses et appellent un examen de conscience collectif. Ce ne sont pas seulement des structures culturelles ou des emplois qui seraient amenés à disparaître, c'est un vecteur de lien social qui serait sacrifié. Que les confinements semblent loin tout à coup, où la consommation culturelle à domicile avait explosé avant de trouver ses limites... Quelle culture commune souhaite la région ? Quel modèle de société s'ouvre à nous ? C'est glaçant.

D'ici au vote du budget régional, prévu le 19 décembre, **nous invitons l'ensemble des professionnel·les, associations, citoyen·nes et collectivités à se mobiliser pour réaffirmer ensemble le caractère vital de la culture, de la vie associative et de l'égalité des genres en Pays de la Loire et dans l'ensemble de nos régions.**

Une première manifestation réunissant plus de 3000 personnes a eu lieu ce lundi 25 novembre devant l'Hôtel de Région à Nantes et une pétition a été lancée, que nous relayons ici :

 [Lien vers la pétition](#)